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编者按：随着高考的结束，许多爱美的少男少女选择利用这个假期“改变”自己的眼睛，如
进行激光近视手术、双眼皮手术等，以便以更好的形象示人。那么，该如何选择合适的激光近视
手术和双眼皮手术呢？本报记者进行了采访，推出“暑期变美‘睛’彩未来”专题，帮助大家理
性、科学地选择。

有人说：“眼睛是一部相机，每一
天，它都能摄下五彩缤纷的精彩时刻；
眼睛是心灵的窗户，无数真挚的情感都
从眼神中流露出来。”假如失去了这扇
宝贵的宝贵的““心灵之窗心灵之窗””，，那么那么你面前将是一你面前将是一
片黑暗片黑暗，，那种感觉是多么孤独那种感觉是多么孤独、、无助无助。。
由此可见保护眼睛是多么重要由此可见保护眼睛是多么重要。。

眼睛极眼睛极其宝贵其宝贵，，也极其娇贵也极其娇贵，，需要需要
我我们用心呵护。让我们放下手机或电
脑，一起保护为我们默默“奉献”的眼
睛，不要让近视成为我们一生的缺憾。
对自己的眼睛好一点，让它有适当的休
息时间，让它继续帮我们看清楚这个多
彩的世界吧！

割出“完美”双眼皮
小手术亦要讲究

吴娟用裂缝灯为患者进行检查吴娟用裂缝灯为患者进行检查

高考后，学生扎堆“摘镜”
专家：要“量眼定制”屈光手术

记者手记记者手记

爱护眼睛 守护“心灵之窗”

本报记者 鞠圣娇

高考结束后，聊城市眼科医院副院
长、主任医师邵燕的门诊迎来了一波就
诊高峰。

邵燕是眼眶眼整形专业的学科带
头人，很多单眼皮的高三毕业生期待着
通过她的巧手，拥有一双让自己满意的
双眼皮，以更好的形象迎接新生活。

“眼睛是心灵的窗户，通过双眼皮
成形术，即‘割双眼皮’，确实能达到改
变面部形象的效果。”邵燕说。

着眼长远，合适的才是最好的

“这种宽一点的双眼皮，会不会让
我更好看一点？”6月13日，市民小菲拿
着从网上下载的照片找到邵燕。邵燕
面诊后，感觉这种大、宽、深的“网红”双

眼皮并不适合小菲。
像小菲这样，很多人看到漂亮的双

眼皮，就会想象它们长在自己脸上的样
子。实际上，每个人的眼部基础条件、
脸型不同，留给医师操作的空间也不一
样，患者期待的效果未必能实现。有时
邵燕会给患者“泼冷水”，劝其慎重选
择。比如，有的患者原本的单眼皮就很
好看，没必要再做成双眼皮；有的患者
眼部脂肪较多，属于“泡泡眼”，就不太
适合做成丹凤眼。

与身体其他部位不同，双眼皮成形
术涉及眼部肌肉比较敏感。邵燕会因
人而异制订手术方案，制订方案时，还
会拿出以往的照片，让患者有更直观的
感受。“双眼皮成形术之前的面诊是非
常重要的，术前通过沟通，医患双方达
成共识，才能有满意的效果。”邵燕说，
尽管双眼皮成形术是个只需要三四十

分钟就能完成的常规门诊手术，但常规
不等于简单，因此，术前，邵燕总是花费
比手术更长的时间和患者进行沟通。

做足功课，认清“套路”

记者发现，不少美容院为了招揽顾
客，用一些眼花缭乱的名称对双眼皮成
形术进行包装，如所谓的“3C定点双眼
皮”“阿尔法4.0美眼术”等。“其实，这是
一种宣传套路。有的患者来之前做了
很多功课，咨询有没有这些手术方式。
有的患者听信了美容院的说法，却把眼
皮做坏了。”邵燕曾为一些割双眼皮手
术失败的患者做过修复手术，这让她感
叹，认清一些美容院的“套路”十分重
要。

双眼皮成形术有埋线、小切口、全
切三种手术方式。埋线不需要开刀，一

些美容院宣传的“无痕”“无创”和“不需
要恢复期”就是用这种手术方式，但这
种方式只适用于眼部基础条件好的人，
并且做出的双眼皮维持的时间较短；后
两种方式为医师切除患者眼部的一部
分肌肉、脂肪，再进行缝合，做这两种手
术，对环境的要求比较严格，而正规医
疗机构手术室的无菌环境是一般美容
院所不能比的。做双眼皮成形术，医师
还要拥有美容主诊医师证，熟悉眼部结
构，具有较高的审美能力，能通过1厘米
至2厘米皮肤和肌肉的调整，让患者拥
有自然、灵动的双眼皮。

双眼皮成形术需要一定的恢复期，
一般一到两周才能达到理想效果。邵
燕建议，高考生如果想做双眼皮成形
术，暑假是不错的时机。她也提醒，做
双眼皮成形术有风险，要选择正规的医
院，术前多与医生沟通。

文/图 张琪

6月12日一早，在聊城市眼科医院
2楼屈光手术中心门诊，接受术前检查
的患者排起了长队。该院屈光手术中
心负责人吴娟介绍，每年高考结束后，
来门诊咨询屈光手术的人都络绎不
绝，并且人数呈逐年上升趋势。患者
可以根据自身眼睛的基础条件等“量
眼定制”屈光手术。

屈光手术让患者看到清晰世界

当日上午 9 时，18 岁的李海洋（化
名）正在等待做屈光手术，他上初中的
时候眼睛就近视了，现在两个眼的度
数分别是 350 度、300 度。因为近视，
平时学习、打篮球等都受到影响，最让

他感到烦恼的是每天早上找眼镜，为
此，摘掉眼镜成了他的一个心愿。一
个月前，他的一位朋友在聊城市眼科
医院做了屈光手术，效果非常好，所以
他也特地来到该院希望通过全飞秒激
光近视手术摘掉眼镜。

做完手术后，回忆起手术过程，李
海洋说，做手术时，自己多少有些紧
张。医生用开睑器把他的眼皮撑开，让
他盯着上方的绿色灯光，眼球不能转
动。没多久手术就做完了，比预想的时
间短得多。

“全飞秒激光近视手术，好比从书
本上撕下一页纸。”吴娟说，医师首先
对患者的双眼进行表面麻醉，接着用
全飞秒激光在角膜基质层内进行上下
两层的激光扫描，形成一个圆形透明
的角膜基质透镜，随后，用激光在角膜

边缘上切一个 2 毫米的小口，把制作
好的角膜基质透镜从切口处取出，手
术就完成了。整个手术时长约 7 分
钟。

术后4小时，李海洋摘掉了眼罩，对
眼睑部位进行了消毒。“太神奇了！楼
下的绿植、远处的高楼都看得清清楚
楚，世界突然变得清晰了许多。”他高兴
地说。

当天下午，李海洋进行了术后第一
次复查。复查结果显示，他的双眼视力
恢复得特别好，都达到了 1.0。“我太高
兴了，终于和戴了这么多年的眼镜说再
见了！”李海洋说。

屈光手术，适合的才是最好的

“做屈光手术，患者年龄一般控制

在 18 周岁至 45 周岁之间。目前大家
选择最多的是角膜屈光手术，就是我
们常说的全飞秒激光手术、半飞秒激
光手术、准分子激光表层手术。”吴娟
介绍，屈光手术主要分为两类，一类是
角膜近视激光矫正手术，通过改变角
膜的厚度及曲率，矫正近视和散光；另
一类是晶体植入手术，即往人的眼睛
里放入一枚有度数的晶体，相当于把
一副眼镜戴进了患者眼睛里，让眼睛
恢复裸眼视力。

吴娟说，屈光手术后，部分患者
会出现轻微干眼的症状，一般会随着
角膜的愈合逐渐消失。手术后应避
免长时间使用电子产品，避免做蹦
极、跳水等会撞击到眼睛的活动，遵
医嘱使用人工泪液，促进眼睛尽快恢
复视力。


